
0303www.chinatradenews.com.cn

2018年2月1日 星期四

编辑/张凡 制版/耿晓倩

电话/010-64664888-2041 maoyibao1@163.com 商贸 TRADE

◆国际商情

据国际文传电讯社 1 月 26
日报道，俄勘察加边疆区新闻
局发布消息称，中国投资者对
该区贝斯特拉亚地下水源地进
行了考察，计划在当地建设地
下水采集工厂，使用灌装船运
至中国主要港口，分装后进行
销售。

中企拟从俄勘察加
边疆区进口地下饮用水

波通社消息，波兰议会通过
商业宪法，主要涉及五项商业法
案变更：一是企业家的权利，这
也是商业宪法中最重要的法案，
新法案引入“法无禁止即可为”
的观念，包括交易者商业诚信推
定、用有利交易者的角度衡量对
其的实际怀疑等，引入非注册经
营机构和对初创企业家的扶持
机制，如初创企业家们在开始的
6个月不必缴纳社会保险。二是
中小企业代言人法案，中小企业
代言人的任务是捍卫中小微企
业的权利，确保商业宪法的核心
精神在实践中得到执行。三是
关于经济活动登记制和信息法
以及企业家信息中心法案。四
是关于外国企业家和其他外国
人参与波兰境内经济活动的法
案。五是介绍性前言。

（本报编辑部编译、整理）

波兰通过商业宪法

墨西哥《金融家报》1月29日
报道，据墨西哥统计局数据显示，
2017 年墨建筑材料价格年增长
8.67% ，高 于 同 期 6.77% 的 通 胀
率。其中，电线电缆等电力材料
价 格 增 长 18.8% ，石 灰 增 长
13.7%，碎石增长 13.7%，混凝土
块增长 13.3%，水泥增长 12.9%。
墨全国住宅开发促进工业商会表
示，水泥等建筑材料价格上涨并
未影响住宅价格，如果水泥价格
过度增长，有企业准备从中国和
古巴进口。

2017年墨西哥
建材价格提高8.67%

据柬媒体报道，近日，柬稻
米联盟在稻米论坛上为柬香米
出 口 统 一 商 标“MALYS ANG⁃
KOR（吴哥茉莉）”举行推介仪
式，柬副首相兼农业与农村发展
委员会主席尹财利、商业大臣潘
索萨、农林渔业大臣翁萨坤、稻
米联盟主席索波替武等出席活
动。以“MALYS ANGKOR（吴
哥茉莉）”作为柬香米出口统一
商标是柬政府 2010 年起推出的
促进稻谷生产和大米出口政策
的重要决定，为柬大米出口商和
消费者提升信心。柬商业部决
定 ，力 争 于 今 年 为“MALYS
ANGKOR（吴哥茉莉）”香米在
国际上注册专利权，使其成为国
家优质香米品牌。

柬埔寨香米
将统一出口商标

为提高新一轮对外开放水平，
与全球共享中国发展机遇，中国国
家主席习近平在去年的“一带一
路”国际合作高峰论坛上郑重宣
布，中国将从 2018 年起举办中国
国际进口博览会。

首届中国国际进口博览会将
于今年 11 月 5 日至 10 日在上海举
办，涉及智能及高端装备、服装服
饰及日用消费品、食品及农产品、
创新设计、旅游服务等多项产品或
服务。中国还将搭建线上线下结
合的“一站式”交易平台，在闭会期
间继续提供线上展示和交易服务，
打造 365天不落幕的博览会。

一颗星星布不满天。为唱好
中国国际进口博览会这场大戏，中
方已向全球 200 多个贸易伙伴发
出邀请。目前，美国、日本、澳大利
亚、巴西、泰国等多国的企业已报
名参展，俄罗斯、法国、韩国、以色
列等国驻华使节或政府、行业协会
代表团还进行了实地考察。中方
也将组织国内各省市企业到会采

购，预计届时参会的中外采购商将
超过 15万名。

2017 年中国进口总额达 1.8 万
亿美元，未来 5 年预计进口的产品
和服务规模将超过 10 万亿美元。
目前，中国是印尼最大的贸易伙
伴，也是印尼最大的出口目的地
国。据中方统计，2017 年 1 至 11
月，印尼对华出口 256 亿美元，同
比增长 37.1%，在东盟主要对华出
口的国别中增幅最大，贸易差额大
幅缩小，这是两国政府和企业共同
努力的结果。除煤炭、棕榈油、橡
胶等大宗商品外，印尼对华出口的
一些特色消费品也表现抢眼，燕
窝、椰子、咖啡出口额分别达 8700
万美元、7000万美元、4300万美元，
同 比 增 幅 分 别 达 175% 、50% 、
225%。随着中国人消费能力提升，
印尼的木雕、宝石、虾片等特产将
更多地走入中国人的日常生活。

尽管如此，印尼在对华出口方
面还落后于马来西亚、泰国、越南、
新加坡等其他东盟国家。工业制

成品领域，印尼对华出口占比相对
较小，出口潜力尚待挖掘。2017 年
1 至 11 月，马来西亚和越南仅对华
出口的电机电气产品一项就分别
达 281 亿美元、186 亿美元，超过或
接近印尼对华出口总额。印尼除
了煤炭、棕榈油等大宗商品出口
表现较好外，多数产品在中国的
知名度有待提高。以咖啡为例，
印尼是全球四大咖啡生产国之一,
麝香猫咖啡享誉全球，但在中国
最大的跨境电商零售平台上，月
度销量前十企业中的 4 家东盟企

业分别来自马来西亚和越南，印
尼无一家入围。

在信息爆炸和经济全球化的
今天，“好酒不怕巷子深”的说法已
不再适用，宣传和推广是眼球经济
的不二法宝。中国国际进口博览
会是中方为印尼等国家扩大对华
出口创造的历史性机遇，我们真诚
希望印尼政府和企业能抓住机遇，
推广印尼有实力、有特色的产品和
服务，促进印尼对华出口，分享中
国大市场的盛宴。

中国上海，等着你！

中国进口博览会 印尼出口大商机
■ 中国驻印尼使馆商务公参 王立平
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自 2011 年 3 月 19 日中欧班列
（重庆—杜伊斯堡）首次开通以来，7
年的时间里，中欧班列飞速发展。
尤其是 2017年，中欧班列建设发展
取得重要阶段性成果。据国家发展
改革委政策研究室主任兼新闻发言
人严鹏程介绍，去年全年，中欧班列
开行 3673 列，同比增长 116%，超过
过去6年的总和。

随着开行数量的迅猛增长，中
欧班列的服务范围也快速拓展，运
行效率不断提升。严鹏程表示，截
至 2017年年底，中欧班列在国内开
行城市已达38个，到达欧洲13个国
家 36个城市，较 2016年新增 5个国
家 23 个城市，铺画运行线路达 61
条。因为有了时速120公里中欧班
列专用运行线，全程运行时间已从
开行初期的 20 天以上逐步缩短至
12至14天。

“过去洲际之间的贸易运输，
快运小件主要靠空运，一些相对成

本低一点的大件东西靠海运。海
运历史久，速度很慢，使用的船越
来越大，运输的周期越来越长。”北
京交通大学交通运输学院运输管
理工程系主任魏玉光介绍，在经济
全球化的今天，运输不仅要快，还
要准时，时间的波动性造成的成本
会很大，迫切需要一种时间更短，
介于航空和水运之间的交通方式，
这就是铁路。

中铁集装箱有限责任公司多式
联运部总经理李翀宇认为：“中欧班
列跟海运、空运实际上不是竞争的
概念，这 3 种方式是有益的补充和
结合，是给客户提供多种选择。因
为原来没有中欧班列，客户无法选
择铁路运输。从市场需求来讲，中
欧班列的存在很有必要。”

对于中欧班列提升运输效率，
天津的一家进出口贸易公司负责
人感触颇深：“海运运输时间太不
可控了，有时候会比预期的时间晚

很久，大风、海浪等都会对船速造
成影响。”

山西华翔集团生产的汽车零部
件、机械零部件等铸件产品远销德
国、波兰、法国等国家，对外贸物流
有着强烈需求。以往，该企业销往
欧洲的产品全部通过海运，运输时
间长达45天，且受气候条件等因素
限制，时间成本、资金成本较高。可
喜的是，2017 年 7 月 28 日和 9 月 1
日，山西华翔集团已通过中欧班列
向德国慕尼黑发运 2 列精密铸件。
通过中欧班列运输，货物运达时间
仅为海运的 1/3，不仅降低了时间
成本，而且有助于企业加快资金周
转，提升产品竞争力。

作为新丝路上的蓝色长龙，中
欧班列源源不断地在中国和欧洲国
家输送货品，成为条条重要的贸易
通道。

严鹏程表示，目前，中欧班列货
源品类不断丰富，由开行初期的手

机、电脑等 IT产品逐步扩大到衣服
鞋帽、汽车及配件、粮食、葡萄酒、咖
啡豆、木材等品类。

不仅如此，返程班列还会运回
中国市场需要的各国产品。

百世集团市场公关部人士告
诉记者，百世搭乘中欧班列不断开

拓进口渠道。随着“一带一路”沿
线国际物流通道的建设和完善，进
口商品可搭乘中欧班列进入中国
新疆，入驻百世乌鲁木齐保税仓。

“中欧班列回程时，我们会把格鲁
吉亚红酒、哈萨克斯坦农产品带到
国内。”她说。

2017年开行中欧班列3673列 超过过去6年总和

丝路长龙架起贸易畅通路
■ 本报记者 刘国民

美国消费者新闻与商业频道发
表文章称，投资吉尔吉斯斯坦的很
多中国工程企业把焦点放在了交通
上，但是另外一个领域可能会吸引
中国投资者的目光。

吉尔吉斯斯坦孕育了正在蓬勃
发展的初创文化。该国两家在全球
取得知名度的公司就诞生在首都比
什凯克：服务外包公司Mad Devs炫
耀其客户来自硅谷新加坡；聚焦科
技的网站Make Use Of 声称其每月
的点击量有数百万。这两家公司有
一个共同点：都对中国“一带一路”
倡议带给当地初创企业的灵感和机
遇表示肯定。

中国的“一带一路”倡议旨在

通过一个庞大的物流和交通网络
连接起亚洲、欧洲、中东和非洲。
根据牛津经济研究所的资料，该计
划仍在继续向前推进，目前包括 65
个国家，这些国家加在一起占了全
球 GDP 的 1/3 和 世 界 人 口 的
60%。吉尔吉斯斯坦 KG Go 公司
的创始人阿齐兹·索尔托巴耶夫表
示，他希望把他的国家——与其邻
国不同，它缺少石油、天然气和化
石 燃 料 —— 变 成 中 亚 的 技 术 中
心。他说，中国的资金通过“一带
一路”工程进来，能够“积极地影响
我们的计划”。他用一个冲浪术语
来形容中国，把中国描绘成当地企
业能够乘上的“大浪”。

当地不少初创企业也都开始
规划公司未来的产品搭上“一带一
路 ”后 该 如 何 拓 展 海 外 市 场 。
Make Use Of 网站创始人艾贝克·
艾森古洛夫表示，对于吉尔吉斯斯
坦的开发商来说，世界第二大经济
体是灵感的来源，“在比什凯克，有
一些初创企业在努力复制微信的
成功经验。”他说，他不担心微信将
来入吉，“在信息技术行业，竞争是
好事。关键是谁拥有最好的想法
和执行力。”当地大部分人都是企
业家，信息技术正在年轻一代人当
中变得越来越受欢迎，相信这也将
吸引北京的关注。

（纳什卡·钱德兰，陈一译）

中亚初创企业“乘上中国大浪”

1月26日，在位于美国南卡罗莱纳州北查尔斯顿的波音南卡罗莱纳工厂，工人在后机身段生产车间工作。
波音南卡罗莱纳工厂目前有约7000名员工，生产787-8、787-9和最新的787-10等“梦想”全系列机型，是第二

条787梦想飞机总装线所在地。目前，已有超过100架波音787系列飞机在这里交付。 新华社记者 王迎 摄
本报讯 近日，国务院新闻办

公室发表《中国的北极政策》白皮
书，这是中国政府在北极政策方面
发表的第一部白皮书。中国是北
极事务重要利益攸关方，白皮书全
面介绍了中国参与北极事务的政
策目标、基本原则和主要政策主
张。全文约 9000字，由前言、正文
和结束语三部分组成。

白皮书指出，北极治理需要
各利益攸关方的参与和贡献。中
国是北极事务的积极参与者、建
设者和贡献者，愿本着“尊重、合
作、共赢、可持续”的基本原则，与
有关各方一道，积极应对北极变
化带来的挑战，共同认识北极、保
护北极、利用北极和参与治理北
极。中国倡导构建人类命运共同
体，努力为北极发展贡献中国智
慧和中国力量，愿与国际社会一
道共同维护和促进北极的和平、
稳定和可持续发展。

在白皮书中，中国还表达了建
设“冰上丝绸之路”的愿景，计划把
北极纳入“一带一路”倡议。新华
社表示，在《中国的北极政策》中，
中国将鼓励企业建设基础设施，在
新航线上进行商业航行试航。据
路透社报道，中国参与该地区事务
引发北极国家对中国长期目标的
恐惧，例如可能在那里部署军队
等，新华社引述中国外交部副部长
孔铉佑的回应称，“完全不需要怀
疑我们的意图，不必担心我们抢劫
资源或破坏环境，中国会遵守北极
国家通过的相关规则”。据悉，除
运输外，中国还有意在北极地区开
采石油、天然气等，使用可再生能
源，开发渔业和旅游业等。

《中国的北极政策》白皮书以
中、英、法、俄、德、西、阿、日等 8
个语种发表，由人民出版社、外文
出版社分别出版，在全国新华书
店发售。 （赵晶）

北京时间1月31日，在美国总
统特朗普发表国情咨文的当天，全
球化智库（CCG）组织了一场“从特
朗普国情咨文演说看中美政治经济
走向”的研讨会。不同于此前争论
已久的“中美贸易战一触即发”的论
点，CCG高级研究员、原中国驻美
公使何宁旗帜鲜明地亮出观点：“在
我看来，中美之间开打贸易战的可
能性不大。”

自从特朗普上台以来，在“美国
优先”的旗号下，美国的贸易保护主
义色彩越来越浓郁，尤其是在中美
经贸关系方面，呈现出越来越紧张
的态势，业界一度认为贸易战一触
即发。特朗普先后使出了“汇率操
纵国”“301调查”和“恶名市场名单”
等手段针对中国，中国企业赴美并
购也越来越困难。加之近期特朗普
又宣布对全球洗衣机和光伏产品采
取保障措施，更是一石激起千层浪，
引发各国普遍担忧。虽然特朗普在
出席达沃斯年会时声称“美国优先
不是美国独行”，释放出与这个世界

“和解”的信号，但舆论普遍认为，这
只是他的谈判手段，在日后依然会
我行我素。果不其然，在国情咨文
中，特朗普声称“经济投降”的时代
已经结束，再次引发国际无限遐想。

不过，在何宁看来，开打贸易
战并不是很容易，一般来说，能否
开打贸易战，有两个“晴雨表”：一
是美国业界的情绪，二是中美间政
治关系。

“目前来看，美国业界的情绪
是批评中国的声音居多，但是从历
史上来看，业界一直是维护中美经
贸大局的。要是现在真到了打贸
易战的地步，美国业界一定是站在
维护中美经贸关系的一边。另外，
中美政治关系、中美经济关系肯定
不会同时出问题，当中美经贸关系

较紧张时，中美政治关系的压力较
小。”何宁表示。

中美建交以来，经贸关系一直
保持紧密的状态，形成了“我中有
你，你中有我”的格局，尤其是中国
加入WTO以后，中美经贸关系更
加紧密。何宁认为，在多边体系的
框架下，除了“双反”，提高关税不
是随随便便就能实现的。更何况
目前中美经贸问题所存在的争端，
都是一些老生常谈的问题。“除此
之外，我们还需要关注的是，争端
里的涉案金额在中美整体经贸额
中的占比是多少。”

无独有偶，美中贸易委员会副
会长彭捷宁也指出，根据美商会前
几日刚刚公布的报告，中美企业对
两国的经济关系改善持乐观态
度。中美过去在经贸领域合作更
多地是在原材料和低端产品上，现
在中国企业进行转型升级，肯定会
有摩擦，而且在未来贸易摩擦可能
还会加剧。但中美之间的利益互
补格局并没有改变。

“从特朗普这次演说来看，美
国正在进行冷战后最大的一次战
略转型，将经济安全放在了重要的
位置。”CCG 特邀高级研究员、中
国国际问题研究院美国研究所所
长滕建群表示。

“国情咨文里一笔带过贸易问
题，只能证明矛盾依然存在，只是
没有推向激烈的状态。”CCG特邀
高级研究员、商务部国际贸易经济
合作研究院原院长霍建国也表示，
目前的中美经贸关系不会因为特
朗普有过几次较为温和的表态，就
放弃纠缠固有的问题。“特朗普经
过为期一年的执政，正在从商人思
维转向政治家思维。因此，中美经
贸关系会起起落落，保持斗而不破
的状态。”

中国拟将北极纳入“一带一路”

中美难扣贸易战扳机
■ 本报记者 张凡


